

## BAB III

### METODE PENELITIAN

#### A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian yang penulis gunakan dalam penelitian ini adalah penelitian lapangan (*field research*) menggunakan studi kasus. Penelitian lapangan (*field research*) adalah suatu metode untuk menemukan secara khusus dan realitas apa yang terjadi di tengah proses sosial masyarakat.<sup>50</sup> Penelitian yang dilakukan dilingkungan masyarakat tertentu baik dilingkungan sosial masyarakat maupun di lembaga pemerintah.<sup>51</sup>

Pendekatan yang penulis gunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang digunakan untuk meneliti pada suatu obyek yang alamiah dimana peneliti merupakan instrumen kunci, analisis data bersifat induktif dengan hasil penelitian yang lebih menekankan pada makna dari pada generalitas.<sup>52</sup>

Penelitian ini menekankan pada hukum Islam dalam pengembalian jasa simpan pinjam di arisan RT di Dusun Krajan Utara, Desa Kampungbaru, Kecamatan Tanjunganom, Kabupaten Nganjuk dengan menggunakan pendekatan kualitatif, yaitu prosedur yang menghasilkan

---

<sup>50</sup> Umadi Suryabrata, *Metodologi Penelitian*, (Jakarta: Rajawali Press, 1992), 18.

<sup>51</sup> Sumardi Suryabrata, *Metodologi Pnelitian* (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1998), 22.

<sup>52</sup> Albi Anggito & Johan Setiawan, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Suka Bumi: Jejak, 2018), 8.

data deskriptif kualitatif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan tingkah laku yang dapat diamati.<sup>53</sup>

## **B. Lokasi Penelitian**

Menurut Arif Furchan tentang lokasi penelitian dalam melakukan penelitian lapangan, peneliti harus mengerjakan hal-hal yang terkait dengan persyaratan salah satunya dengan melakukan penyelidikan dilokasi penelitian untuk menemukan substansi dari penelitiannya.<sup>54</sup>

Lokasi dari penelitian ini adalah Dusun Krajan Utara Desa Kampungbaru Kecamatan Tanjunganom Kabupaten Nganjuk. Peneliti tertarik untuk melakukan penelitian di lokasi tersebut karena ada permasalahan terkait simpan pinjam yang dilakukan di arisan RT dilokasi tersebut seperti yang sudah penulis jelaskan diatas.

## **C. Sumber Data**

Sumber data merupakan subjek utama dalam melakukan penelitian. Sumber data yang penulis gunakan dalam penelitian ini ada dua yaitu data primer dan data sekunder.

### **1. Data Primer**

Data Primer adalah data yang didapat langsung dari individu atau perorangan, seperti hasil wawancara atau hasil

---

<sup>53</sup> Uhar Suharsaputra, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Tindakan*, (Bandung: Refika Aditama, 2012), 181.

<sup>54</sup> Arif Furchan, *Pengantar Penelitian dan Pendidikan*, (Surabaya: Usaha Nasional, 1982), 50.

pengisian kuisioner yang bisa dilakukan oleh peneliti.<sup>55</sup> Dalam hal ini data tersebut diperoleh dari wawancara pengurus dan anggota arisan RT di Dusun Krajan Utara Desa Kampung baru Kecamatan tanjunganom Kabupaten Nganjuk .

## 2. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang diperoleh dari buku-buku yang berhubungan dengan penelitian. Penulis menggunakan data ini sebagai pendukung yang berhubungan dengan pelaksanaan simpan pinjam di arisan RT.

### **D. Pengumpulan Data**

Metode pengumpulan data yang penulis gunakan dalam penelitian ini adalah :

#### 1. Wawancara

Wawancara merupakan suatu bentuk komunikasi langsung yang berupa tanya jawab oleh peneliti dan informan.<sup>56</sup> Metode wawancara seringkali dianggap sebagai metode yang paling efektif dalam pengumpulan data dilapangan, karena wawancara dapat bertatap muka langsung dengan informan untuk menanyakan suatu hal dan fakta-fakta yang ada dan pendapat maupun presepsi diri informan dan bahkan saran-saran dari informan.

---

<sup>55</sup> Husein Umar, *Metodologi Penelitian Untuk Skripsi dan Tesis Bisnis*, (Jakarta: Rajawali Press, 2009), 42.

<sup>56</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif R & D*, (Bandung: Alfabeta 2008), 137.

Dalam hal ini pelaksanaan wawancara dilakukan kepada pengurus dan anggota arisan Rt di Dusun Krajan Utara Desa Kampungbaru Kecamatan Tanjunganom Kabupaten Nganjuk.

## 2. Dokumentasi

Dokumentasi adalah mencari data mengenai hal-hal atau variabel yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, notulen rapat, legger, agenda dan sebagainya yang merupakan acuan dalam memahami objek penelitiannya.<sup>57</sup>

## E. Analisis Data

Analisis data merupakan suatu proses mencari dan menata secara sistematis catatan yang diperoleh dari hasil wawancara dan dokumentasi lainnya yang digunakan oleh penulis untuk memahami tentang kasus yang diteliti.<sup>58</sup>

Analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif, yaitu suatu metode yang bertujuan untuk menggambarkan, menjelaskan, menganalisa dan menginterpretasikan suatu kejadian yang terjadi agar memperoleh informasi yang lengkap dan jelas.

Dalam penelitian ini penulis menggambarkan praktik pengembalian jasa simpan pinjam di arisan Rt menurut pandangan hukum Islam pada masyarakat di RT 02 RW 05 Dusun Krajan Utara Desa Kampungbaru Kec. Tanjunganom Kabupaten Nganjuk.

---

<sup>57</sup> Cholid Narbuko, *Metodologi Penelitian* (Jakarta: Bumi Aksara, 2007), 123.

<sup>58</sup> Bambang Waluyo, *Penelitian Hukum dalam Praktek*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2002), 77.

## 1. Tahap Analisis Data

Dalam tahap analisis data diperlukan ketekunan dalam penelitian agar memperoleh berbagai hal tentang data-data yang diinginkan.

## 2. Pengecekan Keabsahan Data

Uji keabsahan data meliputi uji kreadibilitas data (validitas internal), uji depenabilitas (reliabilitas) data, uji transferabilitas (validitas eksternal/generalisasi), dan uji obyektifitas.<sup>59</sup>

Dalam penelitian kualitatif ini memakai beberapa teknik yaitu :

### a. Memperpanjang Pengamatan

Dengan memperpanjang pengamatan berarti peneliti kembali kelapangan untuk melakukan wawancara lagi dengan berbagai sumber data yang pernah ditemui maupun yang baru, dengan begitu peneliti dapat melakukan penggalian data yang lebih mendalam agar mendapatkan data yang lebih valid.

### b. Kebergantungan (*depanbility*)

Teknik ini digunakan untuk menjaga kehati-hatian akan terjadinya kemungkinan kesalahan dalam

---

<sup>59</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif R & D*, (Bandung: Alfabeta 2015), 294.

mengumpulkan data, sehingga data dapat dipertanggungjawabkan secara ilmiah.

c. Kepastian

Teknik ini digunakan untuk menilai hasil penelitian dengan cara mengecek data, informasi dan interpretasi hasil penelitian pada pelacakan audit.